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Cette bande dessinée parle des difficultés pour les personnes 
handicapées qui travaillent en milieu ordinaire.

Cette bande dessinée a été créée avec des témoignages de personnes 
handicapées.

Cette bande dessinée a été créée pour :
• Réfléchir sur le handicap,
• Améliorer l’accueil des personnes handicapées.



4



5

”   “
((Luc - 34 ans - Bûcheron)Luc - 34 ans - Bûcheron)

Tu trouves des moyens pour te débrouiller, pour 
essayer de faire des choses. Tu adaptes tout, moi 
j’ai tout adapté pour pouvoir… continuer à faire.

Adapter l’environnement de travail permet 
de réduire le handicap.
Il y a un risque pour sa santé quand on n’est 
pas dans un milieu adapté.
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”
“Avec le temps j’ai  accepté mais au départ je 

voulais tellement montrer qu’on peut essayer 
de faire le plus de choses possibles. Sauf qu’il 
faut être honnête, on peut pas tout faire comme 
une personne ordinaire, donc j’accepte de l’aide, 
j’accepte.

Se voir comme handicapé est difficile.
Le regard des autres est parfois difficile.
Il faut parler de ses difficultés et de ses 
besoins.
Le médecin du travail peut aider les 
personnes handicapées.

(Coralie - 40 ans - Agent d’accueil)(Coralie - 40 ans - Agent d’accueil)
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“
”

Alors bon je faisais pas trop attention et puis 
un jour la colère m’a pris parce que j’avais 
une responsable qui disait qu’être travailleur 
handicapé... Qu’il y en avait assez dans la maison, 
que c’était tous des boulets. Qu’ils étaient 
improductifs.

Parfois, les collègues disent du mal des 
personnes handicapées au travail.
Parfois, des travailleurs ne veulent pas parler 
de leur handicap.

(Franck - 55 ans - Agent de service administratif)(Franck - 55 ans - Agent de service administratif)
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“
”

Ben, comme c’était pas un handicap, entre 
guillemets, visible, ils pensaient que je simulais. 
Et tout ce que je racontais, mon machin : pour eux, 
j’inventais.

Certains handicaps ne sont pas visibles.
Être handicapé ne veut pas dire qu’on est 
fainéant.
Tout le monde peut, un jour, être handicapé.

(Claire - 43 ans - Technicienne de laboratoire)(Claire - 43 ans - Technicienne de laboratoire)
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”“J’avais du mal. J’ai mis un moment avant de 
l’accepter cette canne (...) Je ne voulais pas me 
sentir différente des autres en fait.

Ce n’est pas facile d’accepter son handicap.
Les collègues peuvent aider la personne à 
accepter son handicap.

(Aline - 57 ans - Hôtesse de caisse)(Aline - 57 ans - Hôtesse de caisse)
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”
“J’ai 24 ans, je suis étudiante en art du spectacle, 

je suis animatrice périscolaire, je suis mariée, je 
suis plein de choses qui font que je suis moi ; mais 
ce que je peux affirmer, c’est que je ne suis pas que 
le handicap.

Les travailleurs handicapés ne sont pas 
handicapés pour tout.
Les travailleurs handicapés sont comme tout 
le monde.
Les travailleurs handicapés ont des envies, 
des besoins, des projets.

(Julie- 24 ans - Animatrice périscolaire)(Julie- 24 ans - Animatrice périscolaire)
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”
“Le réveil, [quant à mon handicap] on met des 

plombes à se réveiller, à déverrouiller, à mettre 
ses orthèses, préparer son petit déjeuner. Voilà, 
ça je voulais le préciser, parce que des fois, quand 
vous êtes un peu à la bourre, vous vous énervez 
sur vos chaussures, vos orthèses qui ne s’enfilent 
pas vite. Tout prend du temps en fait, tout.

Les travailleurs handicapés ont parfois 
des difficultés importantes dans leur vie 
quotidienne.
Ces difficultés créent beaucoup de fatigue.

(Perrine - 53 ans - Secrétaire)(Perrine - 53 ans - Secrétaire)
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”
“Je pense que ça devrait être naturel. C’est une 

autre façon de voir les choses. Je me dis que si on 
intègre quelqu’un qui a un certain handicap [...] 
il va être super content de venir intégrer une 
équipe. Et si on l’intègre correctement, il va faire 
super bien son boulot et aussi bien que les autres.

Il est important de considérer la personne 
handicapée comme un travailleur capable.
Accompagner la personne handicapée 
favorise ses capacités à travailler.

(Benjamin- 50 ans- Commercial et associé de l’entreprise)(Benjamin- 50 ans- Commercial et associé de l’entreprise)
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”

“Enfin ici par exemple j’ai rencontré une oreille attentive, 
la secrétaire de la direction qui s’occupe aussi des 
questions d’hygiène et de sécurité. Elle a vraiment... 
Quand on a commencé à faire les essais en fauteuil, on a 
fait ensemble des déambulations, elle voulait regarder, 
voir tout ce qui coinçait, où est-ce que ça passait pas. 
[...] Elle s’est battue pour que ça commence sauf que ça 
a pris trois ans de retard quoi. Mais là-dessus elle a fait 
avancer des choses.

Adapter le poste de travail au handicap d’une 
personne est une obligation.
Des dispositifs existent pour prévenir les 
problèmes de santé au travail.

(Alexandre - 52 ans - Enseignant-chercheur)(Alexandre - 52 ans - Enseignant-chercheur)
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Vous êtes employeur ou travailleur handicapé ?
 voici des ressources pour vous accompagner !

https://www.agefiph.fr/
https://travail-emploi.gouv.fr/emploi-et-insertion/prevention-maintien-emploi/employeur-ou-representant-de-l-employeur/accompagner-les-salaries-en-situation-de-handicap-rqth/
https://www.fiphfp.fr/
https://www.capemploi.info/
https://www.pole-emploi.fr/actualites/le-dossier/pratique/emploi-et-handicap/conseils-pratiques/travailleur-handicape--un-accomp.html
https://www.oeth.org/representant-du-personnel/participer-a-la-mise-en-place-d-une-politique-handicap/le-referent-handicap
https://mdphenligne.cnsa.fr/
https://eime.carsat-bfc.com/
https://www.ladapt.net/
https://www.duoday.fr/
https://www.service-public.fr/particuliers/vosdroits/N518
https://www.defenseurdesdroits.fr/fr/communique-de-presse/2017/12/le-defenseur-des-droits-sengage-pour-lemploi-des-travailleurs
https://travail-emploi.gouv.fr/ministere/organisation/article/dreets-directions-regionales-de-l-economie-de-l-emploi-du-travail-et-des
https://www.msa.fr/lfp/handicap
https://www.opsat.fr/
https://www.firah.org/fr/th--risques-sante-et-parcours-professionnels.html
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